



30 DE JUNIO DE 2022

OTAN APRUEBA NUEVO CONCEPTO ESTRATÉGICO



Fuente: OTAN

29/06/2022 – Durante la Cumbre de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) celebrada en Madrid, la Alianza aprobó su nuevo Concepto Estratégico el cual perfila a Rusia como la “amenaza más directa y significativa” para la seguridad de los países aliados, y aseguró que reforzará su flanco oriental en respuesta a la invasión de Ucrania. Este hecho se presenta después de que el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, solicitó a la Alianza militar “acabar con las zonas grises” en el flanco oriental para dar una “respuesta firme a las acciones de Rusia”. Además, el mandatario ucraniano comunicó a los líderes de la OTAN que su país necesita armas más avanzadas y fondos para defenderse de Rusia.

Por su parte, el viceministro ruso de Asuntos Exteriores, Serguéi Riabkov, declaró que la cumbre de la OTAN demuestra “la agresividad de la Alianza hacia Rusia”, al tiempo que calificó la adhesión de Finlandia y Suecia a la organización militar como “profundamente desestabilizadora”. Aunado a ello, el nuevo Concepto Estratégico advierte que China “desafía [sus] intereses, seguridad y valores”. En un comunicado, el portavoz de la Embajada de China ante la Unión Europea, manifestó la firme oposición del Gobierno de China a la decisión al considerar que el nuevo Conepto Estratégico está “repleto de sesgo ideológico y de valoraciones propias de la Guerra Fría”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ucn2bY> ; <https://bit.ly/3Ac7yZe> **Europa Press** <https://bit.ly/3NptvqI> **Reuters** <https://reut.rs/3AhQnWa>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y COREA DEL SUR DESARROLLARÁN COLABORACIÓN EN PROYECTOS ESPACIALES CONJUNTOS

29/06/2022 – La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a través de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), en colaboración con la embajada de Corea del Sur en México y la Agencia Espacial Mexicana (AEM), fue la sede de un taller de trabajo conjunto con el Instituto de Investigación Aeroespacial de Corea (KARI, por sus siglas en inglés) y la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE). Durante la reunión, KARI explicó sus actividades de cooperación internacional y expuso el Plan de Desarrollo Espacial coreano y su impacto en el sector global, al igual que su programa de patentes tecnológicas. Asimismo, tuvo lugar la presentación “Pasado, presente y futuro del desarrollo de satélites y exploración espacial en Corea”, así como de vehículos espaciales de lanzamiento y estaciones terrenas para misiones satelitales. Por su parte, la AEM expuso diversos proyectos ilustrativos de las capacidades nacionales en el tema espacial, como el desarrollo de satélites miniaturizados, aplicaciones de observación de la tierra, entre otros.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3ROMZos>

AMÉRICA DEL NORTE

CANADÁ LIDERARÁ LOS ESFUERZOS PARA FORMAR UNA BRIGADA EN LETONIA

29/06/2022 – La ministra de Defensa canadiense, Anita Anand, anunció que Canadá firmó un acuerdo para trabajar con Letonia y los socios de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) con la finalidad de formar una brigada “con capacidad de combate” en Letonia. Por su parte, Egils Levits, presidente de Letonia, especificó que dicha brigada contará con elementos permanentes y rotatorios. Además, Canadá declaró que estaría listo para proporcionar también municiones, explosivos, sistemas de defensa aérea y armas antitanques a las fuerzas militares en Riga.

Reuters <https://reut.rs/3ubz1pY> Swissinfo <https://bit.ly/30Vjrad>

LA ADMINISTRACIÓN DE BIDEN APOYA LA VENTA DE AVIONES F-16 A TURQUÍA

29/06/2022 – El Gobierno de Estados Unidos aseguró que apoya la posible venta de aviones de combate F-16 a Turquía, luego de que Ankara levantara el veto a Finlandia y Suecia para formar parte de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). Durante una rueda de prensa, la subsecretaria de Defensa para Asuntos de Seguridad Internacional del Pentágono, Celeste Wallander, indicó que Estados Unidos “apoya completamente la modernización de la flota de cazabombarderos F-16” de Turquía. Además, destacó que Ankara es “un aliado estratégico de la OTAN altamente capaz, altamente valorado”. Asimismo, puntualizó que la modernización de la flota de combate turca “es una contribución a la seguridad de la OTAN y, por lo tanto, a la seguridad estadounidense”.

Reuters <https://reut.rs/3HZ2s4x> Swissinfo <https://bit.ly/3y4jcCX>

HARRIS ASEGURA QUE JOE BIDEN “TIENE LA INTENCIÓN” DE PRESENTARSE EN LAS ELECCIONES DE 2024

29/06/2022 – La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, señaló que Joe Biden, presidente estadounidense, “tiene la intención de postularse” a las próximas elecciones en el país, previstas para 2024. En

marzo Biden aseguró que se sentiría “muy afortunado” de enfrentarse al anterior inquilino de la Casa Blanca, Donald Trump, en las próximas elecciones. No obstante, subrayó que su actual prioridad es centrarse en las elecciones de mitad de mandato de noviembre, en las que están en juego las mayorías del Senado y la Cámara de Representantes.

Europa Press <https://bit.ly/3OPWvcf>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA ASAMBLEA DE ECUADOR RECHAZÓ DESTITUIR A GUILLERMO LASSO COMO PRESIDENTE DEL PAÍS

29/06/2022 – La Asamblea de Ecuador rechazó este martes 28 de junio, seguir adelante con la revocación del mandato del presidente ecuatoriano, Guillermo Lasso, después de que la iniciativa promovida por la Unión por la Esperanza (UNES) haya obtenido tan solo 81 de los 92 votos necesarios. La bancada de UNES, partido del expresidente Rafael Correa en la Asamblea, presentó el pasado 25 de junio de 2022 una moción para votar por la destitución de Lasso como Jefe de Estado aludiendo que lo hacía al comprender “el reclamo generalizado de la población” y con la exigencia una convocatoria a elecciones.

Notimérica <https://bit.ly/3bzulbm>

CONGRESO DE PERÚ EVALÚA INICIAR UNA MOCIÓN DE CENSURA AL MINISTRO DEL INTERIOR

29/06/2022 – El Pleno del Congreso de Perú debatirá si se inicia una moción de censura contra el ministro del Interior, Dimitri Senmache, por su supuesta “grave responsabilidad funcional” en la fuga del ex ministro de Transportes, Juan Silva, requerido por la Justicia por los presuntos delitos de organización criminal y colusión agravada. Además, en el documento para evaluar la moción también se recoge que, bajo la gestión de Senmache, quien llegó al Ministerio del Interior a finales de mayo, “solo se tiene como resultado la fuga de altos personajes implicados en corrupción”.

Notimerica <https://bit.ly/3nKx00J>

PROTESTA DE CAMIONEROS ARGENTINOS AMENAZA CON PARALIZAR LAS EXPORTACIONES DE GRANOS

29/06/2022 – La Agencia Provincial de Seguridad Vial indicó que, los gremios de propietarios de camiones que protestaban por los altos precios del diésel y la escasez, impidieron el paso de camiones cargados en diferentes vías de la provincia de Santa Fe, donde se encuentra la ciudad portuaria de Rosario que es el punto de entrada de alrededor del 80% de las exportaciones agrícolas argentinas. Esta situación amenaza con paralizar las exportaciones de granos, reduciendo la cantidad de vehículos de carga que transportan granos al principal puerto del país. El gerente de la Cámara de Actividades Portuarias y Marítimas de Rosario, Guillermo Wade, informó que “la protesta no está permitiendo reposiciones de granos para triturar y embarcar”.

Reuters <https://reut.rs/3NubveY>

EL PRESIDENTE DE INDONESIA INICIA GIRA POR UCRANIA Y RUSIA

29/06/2022 – El presidente de Indonesia, Joko Widodo, se reunió con su homólogo ucraniano, Volodímir Zelenski, en Kiev para intentar mediar en la guerra ruso-ucraniana y así lograr un alto al fuego. A través de su cuenta de Twitter, el mandatario indonesio comentó que realizó un recorrido por la capital ucraniana antes de la reunión en el Palacio Mariyinski. En este marco, Zelenski condicionó su participación en la cumbre del G20, programada para noviembre en Indonesia, a la situación de seguridad de su país, así como a la composición de los participantes de la reunión. Se espera que el presidente de Indonesia mantenga una reunión con el mandatario ruso, Vladímir Putin, próximamente.

Europa Press <https://bit.ly/3yv6zCj> ; <https://bit.ly/3QWMCLN> Prensa Latina <https://bit.ly/3a5VrIV>

SUIZA SE ADHIERE AL SEXTO PAQUETE DE SANCIONES DE LA UE CONTRA RUSIA

29/06/2022 – El Gobierno de Suiza confirmó su adhesión a la sexta ronda de sanciones aplicadas por la Unión Europea contra Rusia, como respuesta a la invasión de Ucrania. Así, con esta decisión adoptada por el Consejo Federal de Suiza, el país tradicionalmente neutral en los conflictos internacionales, adopta las medidas impuestas por la comunidad europea que apuntan al embargo del petróleo ruso y otros productos refinados derivados. Además, Suiza se adhiere a la prohibición de difusión de contenidos de medios de comunicación rusos como *Russia Today* o *Sputnik*.

Europa Press <https://bit.ly/3yvWsgC>

DUMA APRUEBA UNA LEY PARA ENDURECER LA ACTIVIDAD DE LOS AGENTES EXTRANJEROS EN RUSIA

29/06/2022 – La Cámara Baja del Parlamento de Rusia, la Duma, aprobó una ley que busca regular las actividades de los agentes extranjeros en el país, endureciendo la normativa existente. Así, con la nueva normativa se prohibirá a los agentes extranjeros ejercer la docencia en escuelas y universidades públicas, realizar actividades educativas con menores y recibir financiación estatal. Asimismo, no podrán trabajar en el servicio estatal o municipal, ser miembros de comisiones electorales, ni actuar como organizadores de eventos públicos. Tampoco podrán invertir en empresas estratégicas en Rusia, utilizar el sistema tributario simplificado y hacer donaciones a los fondos electorales de candidatos y partidos políticos.

Europa Press <https://bit.ly/3uc2mRq>

LA UE PACTA EL FIN DE LOS AUTOS DE COMBUSTIÓN

29/06/2022 – Los países miembros de la Unión Europea aprobaron el proyecto del Ejecutivo comunitario que busca dar por terminada la venta de automóviles de combustión interna para 2035. La propuesta, anunciada por la Comisión Europea en julio de 2021 y pendiente de discusión en el Parlamento, tiene el objetivo de promover el cumplimiento de los objetivos climáticos de la región, especialmente aquellos que se relacionan a la neutralidad de carbono en el horizonte de 2050. Por su parte, la ministra francesa de Transición Ecológica, Agnès Pannier-Runacher, reconoció que esta transición “constituye un gran desafío para la industria automóvil”, al tiempo que destacó que la propuesta figura como una solución para contrarrestar la competencia china y estadounidense en el mercado de los vehículos eléctricos, considerados como el futuro de la industria.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3I3Xpzy>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LOS LÍDERES DE EE.UU., JAPÓN Y COREA DEL SUR SOSTUVIERON UN ENCUENTRO TRILATERAL

29/06/2022 – El presidente surcoreano, Yoon Sun Yeol, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el primer ministro japonés, Fumio Kishida, sostuvieron una reunión trilateral en el marco de la cumbre de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) celebrada en Madrid. El mandatario estadounidense señaló a los medios de comunicación que considera esencial la cooperación entre su país con Corea del Sur y Japón en asuntos regionales, especialmente en lo que respecta a la alianza para afrontar la “amenaza” nuclear de Corea del Norte y la cooperación en el Indopacífico. Asimismo, elogió a sus homólogos por sus esfuerzos frente a Rusia tras la invasión de Ucrania. Por otro lado, el asesor de seguridad nacional estadounidense, Jake Sullivan, anticipó que los tres aliados también conversarán sobre el “desafío chino”.

Europa Press <https://bit.ly/3QWNgZA> Swissinfo <https://bit.ly/3Adv5ZP> ; <https://bit.ly/3Nq9Ira>

CONVERSACIONES ENTRE EE.UU. E IRÁN SOBRE EL PACTO NUCLEAR 2015 NO AVANZAN

29/06/2022 – El secretario general adjunto para los Asuntos Políticos del Servicio de Acción Exterior de la Unión Europea, Enrique Mora, publicó en su cuenta de Twitter que las conversaciones entre el principal negociador de Irán, Ali Bagheri Kani, y el enviado especial de Washington, Rob Malley en Doha, Qatar, no han logrado el progreso que el equipo del bloque comunitario esperaba. Ante esto, Mora apuntó “que continuarán trabajando con mayor urgencia para retomar un acuerdo clave para la no proliferación y la estabilidad regional”. Por su parte, el portavoz del ministerio de Relaciones Exteriores iraní, Nassar Kanani, señaló que las conversaciones se llevaron a cabo “[...] en un ambiente profesional y serio”. En tanto, el Departamento de Estado de Estados Unidos aún no ha emitido algún comentario.

Aljazeera <https://bit.ly/3I3Mzd5>

EL PRIMER MINISTRO ISRAELÍ BENNETT NO SE PRESENTARÁ A LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

29/06/2022 – El portavoz del primer ministro israelí, Naftali Bennett, precisó en un breve mensaje, que el mandatario comunicó a los legisladores de su partido Yamina, “su intención de no presentarse a las próximas elecciones”. Previamente, su Gobierno anunció la disolución de la Knesset (Parlamento), misma que se tenía previsto llevar a cabo el miércoles, no obstante que fue pospuesta para este jueves debido a los retrasos en otras votaciones. Cabe destacar que la decisión de disolver el parlamento se produjo tras semanas de presión sobre la frágil coalición del primer ministro. Finalmente, la disolución pondrá fin al breve Gobierno encabezado por Bennett, el cual será reemplazado por su ministro de Asuntos Exteriores, Yair Lapid, hasta que se celebren nuevas elecciones.

Aljazeera <https://bit.ly/3y4mBld> Swissinfo <https://bit.ly/3QWVTDs>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OPS ADVIERTE AUMENTO DE CASOS DE COVID EN AMÉRICA

29/06/2022 – La Organización Panamericana de la Salud (OPS) advirtió que los casos de COVID-19 en América aumentaron alrededor de un 14% la semana pasada, con respecto a la semana anterior. Según las cifras de la organización, Sudamérica registró un incremento del 24.6%, y el mayor número de contagios se registró en Bolivia

y Perú. No obstante, conforme a los datos de la OPS, 17 países americanos superaron la meta de vacunar al 70% de su población y 40 países inmunizaron a más del 40%, aunque aun restan once países de alcanzar el primer objetivo del 40% de vacunación. Por tal razón, la directora de la organización, Carissa Etienne, insistió en la necesidad de seguir usando mascarillas en espacios interiores y a mantener el distanciamiento de un metro entre personas.

Reuters <https://reut.rs/3Amo4ps> El economista <https://bit.ly/3ns008c>

KENIA PIDE ANTE EL CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU “MEDIDAS PRÁCTICAS” A ESPAÑA Y MARRUECOS

29/06/2022 – La representación permanente de Kenia ante el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), convocó a una sesión informativa por la muerte de al menos 23 inmigrantes subsaharianos durante un intento de salto a la valla de Melilla, en los límites de la ciudad española de Melilla con Marruecos. En específico, dicha representación solicitó a las autoridades españolas y marroquíes llevar a cabo “medidas prácticas” para evitar tragedias como la sucedida en este enclave español. Además, tras la sesión informativa en el Consejo de Seguridad, el representante de la misión de Kenia, Michael Kiboino, llamó a las autoridades pertinentes “a garantizar una investigación rápida y llevar a los perpetradores ante la justicia”. Asimismo, pidió actuar para brindar seguridad a “los migrantes africanos en todas las naciones, sin excepciones”.

Europa Press <https://bit.ly/3NvOEQ9>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

David Hernández López

Daniela López Blanchet (Prácticas Profesionales)

Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)

Ana Laura Anaya Ramírez (Prácticas Profesionales)

Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)

Junio de 2022



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>